

## Tesis

### Transmisión de los precios internacionales en el mercado andino del aceite de palma

Marisol Cuéllar Mejía, ex economista de la Unidad de Economía y Comercio de Fedepalma, elaboró una tesis sobre la transmisión de los precios internacionales en el mercado andino del aceite de palma, con el fin de obtener el título de Magíster en Economía de la Universidad del Rosario. A continuación se resumen los aspectos y conclusiones más relevantes de su trabajo.

**E**n este trabajo se investiga, mediante modelos econométricos de series de tiempo, el grado de transmisión de precios de los mercados internacionales del aceite de palma crudo a los mercados domésticos de Colombia, Ecuador y Venezuela, países andinos productores de aceite de palma. Adicionalmente, se exploran las repercusiones de sus políticas agrícolas comerciales y cambiarias que debilitan el grado en el cual las señales de precios internacionales son transmitidas a los mercados domésticos.

Las principales conclusiones de este análisis fueron: 1) el impacto de la variación de los precios internacionales sobre los precios domésticos es relativamente alto en Colombia y Ecuador; 2) el ajuste de los desequilibrios en precios es más rápido en Colombia que en Ecuador; 3) el impacto de corto plazo de la variación de los precios es mayor en Ecuador que en Colombia; 4) en Colombia los descensos en los precios internacionales se transmiten más rápidamente a los precios domésticos que los incrementos de precios internacionales; 5) en Colombia y Ecuador la fluctuación de los precios internacionales sólo explica una tercera parte de la variación de los precios domésticos.

En el caso de Venezuela, no se hallaron evidencias que respalden la existencia de una relación de equilibrio de largo plazo entre el precio doméstico del aceite de palma y el precio internacional. Esto hace evidente que las políticas comerciales venezolanas han aislado los precios domésticos de las señales que se originan en los mercados internacionales.

En cuanto a la política agrícola, la revisión de la literatura internacional que se realizó en este trabajo indica sin lugar a dudas que los esquemas de aranceles variables, como el Sistema Andino de Franjas de Precios, son unos de los mecanismos que más impiden que los precios internacionales se transmitan a los mercados domésticos. Sin embargo, se señala que para los casos de Colombia y de Ecuador, esto es cierto únicamente en el corto plazo, pues las elasticidades de transmisión de largo plazo se encontraron en un rango alto. Lo anterior es coherente con las conclusiones de los análisis de la Secretaría General de la CAN, los cuales comparaban el efecto estabilizador con el efecto protector de las franjas andinas de precios agropecuarios realizados. En ellos, se encontró que el efecto estabilizador de la franja del aceite de palma era muy superior al efecto protector.

Tampoco se puede desconocer las realidades de los países en desarrollo, ni el hecho de que en muchos casos una mayor transmisión de los precios internacionales puede afectar negativamente a los productores domésticos en el corto plazo. Además, si se tiene en cuenta la tendencia decreciente y naturaleza volátil que caracteriza a los precios de los bienes básicos, las evidencias encontradas de un ajuste asimétrico en la transmisión (por lo menos para Colombia), son malas noticias para nuestros productores domésticos, pues deben asumir todo el efecto de las caídas de los precios internacionales pero no se benefician completamente de los incrementos en los precios.

En el marco del TLC con Estados Unidos ya se habla de un seguro desmonte del Sistema Andino de Franjas de Precios, razón por la cual muy probablemente el escenario cambiará en el mediano plazo, esto es, podría esperarse una mayor transmisión de precios de corto plazo entre los mercados internacionales y los mercados domésticos. A menos que se lleven a cabo reformas estructurales que permitan mejorar las condiciones en las que compiten los productores andinos, las repercusiones de esta negociación serán negativas para los palmicultores colombianos. ☞